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I. Exposé introductif  

de M. Gaëtan Van Goidsenhoven, deuxième 

co-auteur de la proposition de résolution 
 

I. Inleidende uiteenzetting 

van de heer Gaëtan Van Goidsenhoven, 

tweede mede-indiener van het voorstel van 

resolutie 
 

M. Gaëtan Van Goidsenhoven rappelle que l’intérêt 

patrimonial des cimetières bruxellois a déjà fait l’objet de 

différentes interventions dans cette commission, tant sous 

cette législature que sous la précédente. Ceci témoigne de 

l’intérêt manifeste que recouvre cette question. 

 

 

La préservation des riches caractéristiques de notre 

Histoire, présente entre les pierres des sépultures, est d’autant 

plus importante que nous savons que la non-restauration de 

ce patrimoine laisse tomber certains cimetières bruxellois en 

désuétude. Le temps faisant son œuvre, certains monuments 

funéraires se retrouvent en grande partie dégradés et, dans les 

pires des cas, sont amenés à disparaître. 

 

En outre, la tendance actuelle à l’uniformisation des 

matériaux et des techniques utilisées rend d’autant plus 

précieuses certaines sépultures anciennes. 

 

Pour cette raison, nous estimons qu’il est temps de se 

saisir de cette question patrimoniale en prenant des mesures 

concrètes. 

 

Ainsi, si le fonctionnement et la gestion des cimetières 

relèvent des compétences communales, la protection 

patrimoniale est bien une compétence régionale. L’objectif 

de cette proposition est ainsi d’encourager une coopération 

renforcée entre ces deux niveaux de pouvoir, afin de 

surmonter la menace qui plane sur ces témoignages 

historiques. 

 

En ce sens, la création d’une base de données régionale, 

composée d’inventaires des objets présentant un intérêt 

patrimonial, permettrait de conscientiser différents acteurs, et 

les citoyens en premier lieu, de l’intérêt que présentent les 

cimetières. Cette base de données permettrait également de 

disposer d’un outil approprié pour prendre les mesures 

contextualisées de préservation ou de restauration des 

monuments en péril jugés dignes d’intérêt. 

 

Il s’agit d’ailleurs d’une démarche qui a été entreprise par 

certaines régions françaises avec succès. 

 

En outre, cet inventaire spécialement dédié aux 

cimetières pourrait opportunément s’intégrer au portail 

internet consacré à l’inventaire du patrimoine architectural 

bruxellois. 

 

Un autre élément à prendre en considération est le pillage 

dont font régulièrement l’objet certains cimetières. Les 

lacunes relatives à la sécurité sont malheureusement 

importantes. Sans une protection renforcée, notre patrimoine 

pourrait être durablement atteint. 

 

 

À nouveau, la présence d’un inventaire reprenant 

l’ensemble des objets dignes d’intérêt permettrait d’évaluer 

De heer Gaëtan Van Goidsenhoven herinnert eraan dat 

de erfgoedwaarde van de Brusselse begraafplaatsen reeds 

het voorwerp is geweest van verschillende interventies in 

deze commissie, zowel tijdens deze als tijdens de vorige 

zittingsperiode. Dit is een bewijs van de duidelijke 

belangstelling voor deze kwestie. 

 

Het behoud van de rijke kenmerken van onze 

geschiedenis, aanwezig tussen de stenen van de graven, is 

des te belangrijker omdat we weten dat door het niet 

herstellen van dit erfgoed sommige Brusselse 

begraafplaatsen in onbruik raken. Na verloop van tijd 

geraken bepaalde grafmonumenten grotendeels in verval en 

in het ergste geval moeten zij verdwijnen. 

 

Bovendien maakt de huidige trend naar uniformiteit van 

gebruikte materialen en technieken bepaalde oude graven 

des te waardevoller. 

 

Daarom zijn wij van mening dat het tijd is om deze 

erfgoedkwestie aan te pakken door concrete maatregelen te 

nemen. 

 

Terwijl de werking en het beheer van de begraafplaatsen 

een gemeentelijke bevoegdheid is, is de bescherming van 

het erfgoed wel degelijk een gewestelijke bevoegdheid. Het 

doel van dit voorstel is dan ook om een grotere 

samenwerking tussen deze twee machtsniveaus aan te 

moedigen, om de dreiging die boven deze historische 

getuigen hangt het hoofd te bieden. 

 

In die zin zou de oprichting van een gewestelijke 

databank, bestaande uit inventarissen van voorwerpen met 

erfgoedwaarde, het mogelijk maken om verschillende 

actoren, en in de eerste plaats de burgers, bewust te maken 

van het belang van de begraafplaatsen. Deze databank zou 

ook een geschikt instrument zijn om gecontextualiseerde 

maatregelen te nemen voor het behoud of het herstel van 

bedreigde en waardevol geachte monumenten. 

 

Dit is overigens een aanpak die door sommige Franse 

regio's met succes is toegepast. 

 

Bovendien zou deze inventaris die specifiek gewijd is 

aan de begraafplaatsen op het juiste moment kunnen worden 

opgenomen op het internetportaal voor de inventaris van het 

architecturaal erfgoed van Brussel. 

 

Een ander element waarmee rekening moet worden 

gehouden, is de plundering waaraan bepaalde 

begraafplaatsen regelmatig worden blootgesteld. Helaas zijn 

de veiligheidslacunes aanzienlijk. Zonder extra 

bescherming zou ons erfgoed permanent beschadigd kunnen 

worden. 

 

Nogmaals, de aanwezigheid van een inventaris van alle 

waardevolle objecten zou het mogelijk maken om de sites te 



A-67/2 – 2020/2021 3 A-67/2 – 2020/2021 
 
les sites pour lesquels la mise en place de moyens de 

protection s’avérerait utile, en définissant les outils 

permettant une sauvegarde optimale. 

 

Dans ce contexte, l’orateur espère que sa proposition, 

visant à réaliser un inventaire régional du patrimoine 

bruxellois contenu dans les cimetières, sera soutenue par la 

commission.  

 

Il en va tant de la transmission de notre héritage 

patrimonial aux citoyens, que de la préservation de notre 

Histoire et de la lutte contre le pillage d’objets artistiques. 

evalueren waarvoor de invoering van 

beschermingsmiddelen nuttig zou zijn, door de instrumenten 

voor een optimale bewaring te bepalen. 

 

In dit verband hoopt de spreker dat zijn voorstel om een 

gewestelijke inventaris van het Brussels erfgoed op de 

begraafplaatsen op te stellen door de commissie zal worden 

gesteund. 

 

Het gaat er evenzeer om ons erfgoed aan de burgers door 

te geven als om onze geschiedenis te bewaren en de 

plundering van kunstvoorwerpen tegen te gaan. 

  

II. Discussion générale 
 

II. Algemene bespreking 
 

Mme Céline Fremault énumère les demandes 

essentielles de la résolution : la mise en place d'un inventaire 

régional, une optique de sauvegarde et de mise en valeur du 

patrimoine bruxellois, un inventaire hébergé sur le site 

internet régional réservé au patrimoine bâti bruxellois en 

libre accès ainsi qu'un audit de sécurité relatif à la protection 

des cimetières, objets ou artefacts présentant un intérêt 

patrimonial pour en assurer la sauvegarde.  

 

 

Elle estime que la résolution est intéressante. En effet, à 

l'instar du cimetière du Père-Lachaise connu mondialement, 

il existe en Région bruxelloise de multiples cimetières dignes 

de suivi.  

 

Par ailleurs, Mme Frémault indique qu'en en dehors de 

l'aspect patrimonial, diverses réalités sont également 

importantes. Les cimetières étant régulièrement vandalisés 

deviennent des préoccupations pour les communes qui en 

sont les gestionnaires. Or, ce patrimoine de grande valeur a 

peu de visibilité.  

 

La députée estime qu'apporter un soutien régional aux 

communes permettrait de soulager celles-ci ainsi que de 

protéger ces lieux de mémoire collective traversant les 

générations.  

 

 

Il n'est pas rare d'observer des familles se promener dans 

les cimetières durant les week-ends afin de découvrir des 

œuvres patrimoniales reconnues comme telles.  

 

La réalisation d'un inventaire nécessiterait peu de frais 

tout en n'engendrant pas de difficultés administratives ou 

techniques majeures. En effet, la direction du patrimoine 

culturel est rôdée à ce type de travail.  

 

Selon la députée, la proposition reviendrait à être un 

prolongement de la notion de petit patrimoine mis sur les 

fonds baptismaux sous la précédente législature.  

 

Cependant l'intérêt de la proposition est assujetti à son 

exécution dans les années à venir, au réel engagement pour 

la concrétisation de l'inventaire, à la mise à disposition 

d'informations sur le site, à l'aboutissement d'un audit de 

sécurité ainsi qu'à l'existence d'un lien avec les communes, 

notamment en matière d'entretien.  

 

Mevrouw Céline Fremault somt de belangrijkste 

verzoeken van de resolutie op: het opstellen van een 

gewestelijke inventaris, met het oog op het bewaren en 

belichten van het Brussels erfgoed, een vrij toegankelijke 

inventaris die wordt gehost op de gewestelijke website die 

voorbehouden is voor het Brussels erfgoed, en een 

veiligheidsaudit met betrekking tot de bescherming van de 

begraafplaatsen, voorwerpen of kunstwerken met 

erfgoedwaarde, om de bewaring ervan te verzekeren. 

 

Zij vindt de resolutie interessant. Net als de 

wereldberoemde begraafplaats Père-Lachaise zijn er in het 

Brussels Gewest immers heel wat begraafplaatsen die het 

waard zijn om opgevolgd te worden. 

 

Daarnaast zegt mevrouw Fremault dat naast het 

erfgoedaspect ook verschillende realiteiten van belang zijn. 

De begraafplaatsen die regelmatig worden vernield, worden 

een zorg voor de gemeenten die ze beheren. Dit waardevolle 

erfgoed heeft echter weinig zichtbaarheid. 

 

 

De volksvertegenwoordigster is van mening dat het 

verlenen van gewestelijke steun aan de gemeenten zou 

helpen om hen te ontlasten en deze plaatsen van het 

collectieve geheugen, die door de generaties heen worden 

doorgegeven, te beschermen. 

 

Het is niet ongewoon om families in het weekend door 

begraafplaatsen te zien wandelen om erkende 

erfgoedwerken te ontdekken. 

 

Het opstellen van een inventaris zou weinig kosten en 

geen grote administratieve of technische problemen met 

zich meebrengen. De afdeling cultureel erfgoed is immers 

goed thuis in dit soort werk. 

 

Volgens de volksvertegenwoordigster zou het voorstel 

een uitbreiding zijn van het concept van klein erfgoed dat 

tijdens de vorige zittingsperiode op de doopvont werd gezet. 

 

De waarde van het voorstel is echter afhankelijk van de 

uitvoering ervan in de komende jaren, van de echte 

verbintenis om de inventaris te concretiseren, van de 

terbeschikkingstelling van informatie over de site, van het 

voltooien van een veiligheidsaudit en het bestaan van een 

band met de gemeenten, met name op het gebied van 

onderhoud. 
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La résolution aura un véritable rôle de préservation du 

patrimoine si elle est mise en application. Le cdH votera pour 

la résolution. 

 

Mme Delphine Chabbert partage un attachement au 

patrimoine régional. Elle marque son accord au sujet de 

l'importance de sa préservation ainsi que de sa mise en valeur 

et est consciente que la Région a un rôle à jouer dans le 

soutien des communes pour la gestion de ses cimetières.  

 

 

Toutefois, elle considère que la place occupée par la 

dimension sécuritaire au sein de la proposition d'ordonnance 

est problématique. Selon elle, bien que la requête relative à 

réalisation d'un inventaire auprès du gouvernement soit 

acceptable, la demande liée à l'installation de caméras ou 

l'organisation de rondes policières dans les cimetières ne l'est 

pas. 

 

Mme Chabbert partage un souci d'utilisation des 

finances publiques avec le groupe MR et estime que le coût 

attaché à ces dispositions sécuritaires est problématique. 

 

 

Les policiers sont d'ores et déjà en sous-effectifs. De 

plus, ces compétences liées au vol et au vandalisme relèvent 

de l'autorité communale.  

 

Par ailleurs, l’oratrice déplore l'absence de références 

aux initiatives existantes liées entre autres à la valorisation 

du patrimoine au sein de la proposition. A titre d'exemple, 

elle mentionne les initiatives de plusieurs organisations 

rapportées par visit.brussels. Ces dernières organisent des 

visites guidées originales afin que ces lieux hors du commun 

ne tombent pas dans l’oubli. 

 

D'autre part, plusieurs ouvrages relatifs au remarquable 

patrimoine funéraire bruxellois existent déjà. Ces sont des 

éléments d'inventaire et de classement accompagnés de 

descriptions, éléments historiques et photos de qualité. A titre 

d'exemple, elle évoque les publications de Cécilia 

Vandervelde. L'une d'entre elle porte sur « La nécropole de 

Bruxelles » tandis qu'une autre s’intitule « Les champs de 

repos de la Région bruxelloise ». Pour l'ensemble de ces 

raisons, son groupe ne soutiendra pas cette proposition de 

résolution. 

 

M. Mathias Vanden Borre remercie les auteurs de la 

proposition de résolution, qui aborde un thème pertinent. Le 

vandalisme dans les cimetières est un mal régional ancien. Il 

y a environ dix ans, quelque 118 croix ont été volées à Evere 

et, chaque année, on lit encore dans la presse le récit de 

plusieurs de ces actes graves de vandalisme.  

 

À l’été 2018, après une restauration pharaonique du 

cimetière de Laeken (pour un budget de 5,5 millions 

d’euros), on a eu l’ambition d’en faire un « Père-Lachaise » 

bruxellois. Trois ans plus tard, on est loin du compte.  

 

Peu de choses ont changé sur le plan structurel : le 

problème du vandalisme reste aussi aigu. En 2018, une 

grande sculpture a encore été complètement vandalisée dans 

ce même cimetière. On a besoin d’une vision et d’une 

De resolutie zal een echte rol spelen bij het behoud van 

het erfgoed als ze wordt uitgevoerd. De cdH zal voor de 

resolutie stemmen. 

 

Mevrouw Delphine Chabbert deelt een genegenheid 

voor het gewestelijke erfgoed. Zij is het eens met het belang 

van het behoud en de belichting ervan en is zich ervan 

bewust dat het Gewest een rol moet spelen in de 

ondersteuning van de gemeenten bij het beheer van de 

begraafplaatsen. 

 

Zij is echter van mening dat de plaats die de 

veiligheidsdimensie in het voorstel van resolutie inneemt, 

problematisch is. Hoewel het verzoek aan de regering om 

een inventarisatie uit te voeren naar haar mening 

aanvaardbaar is, is het verzoek om camera's te installeren of 

politiepatrouilles te organiseren op de begraafplaatsen dat 

niet. 

 

Mevrouw Chabbert deelt de zorg over het gebruik van 

publieke middelen met de MR-fractie en is van mening dat 

de kosten van deze veiligheidsmaatregelen problematisch 

zijn. 

 

De politie is al onderbemand. Bovendien vallen deze 

bevoegdheden met betrekking tot diefstal en vandalisme 

onder de bevoegdheid van het gemeentebestuur. 

 

Bovendien betreurt de spreekster dat er in het voorstel 

geen verwijzingen naar de bestaande initiatieven, onder 

andere inzake de belichting van het erfgoed, zijn 

opgenomen. Als voorbeeld noemt zij de initiatieven van 

verschillende organisaties die door visit.brussels worden 

vermeld. Die organiseren originele rondleidingen om ervoor 

te zorgen dat deze ongewone plaatsen niet worden vergeten. 

 

Anderzijds bestaan er al verschillende werken over het 

opmerkelijke funeraire erfgoed van Brussel. Dit zijn 

inventaris- en classificatie-elementen die vergezeld gaan 

van beschrijvingen, historische elementen en 

kwaliteitsfoto's. Als voorbeeld noemt zij de publicaties van 

Cécilia Vandervelde. Een ervan gaat over “La nécropole de 

Bruxelles” en een andere over “Les champs de repos de la 

Région bruxelloise”. Om al die redenen zal haar fractie dit 

voorstel van resolutie niet steunen. 

 

 

De heer Mathias Vanden Borre dankt de auteurs van het 

voorstel van resolutie dat een terecht thema aankaart. Het 

vandaliseren van begraafplaatsen is een oud gewestelijk 

zeer. Tien jaar geleden in Evere werden ongeveer 118 

kruisen gestolen en jaarlijks nog leest men over meerdere 

soortgelijke feiten van zwaar vandalisme in de media. 

 

In de zomer 2018, na enorme restauratie van het kerkhof 

van Laken (goed voor 5,5 miljoen euro), bestond de ambitie 

om er een Brussels Père-Lachaise van te maken. Drie jaar 

later kwam hier weinig van in huis.  

 

Structureel is er weinig veranderd: het probleem van 

vandalisme is even groot. In 2018 nog werd een groot 

beeldhouwwerk totaal gevandaliseerd op ditzelfde kerkhof. 

Er is nood aan visie en een eensgezind beleid ter zake. Het 
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politique uniforme en la matière. La politique varie 

drastiquement dans la bonne dizaine de cimetières que 

compte cette Région. 

 

Pourquoi la Région ne devrait-elle pas en assurer la 

gestion ? En effet, cela ne relève plus des missions de base 

d’une commune. La gestion des cimetières devrait être 

uniforme. Pendant la crise sanitaire, on a pu constater que des 

familles désireuses d’aller sur les tombes de leurs proches 

décédés se heurtaient à un problème : les heures d’ouverture, 

parfois même dans deux cimetières situés l’un en face de 

l’autre (Schaerbeek/Evere), étaient différentes. Cette 

meilleure gestion passe par l’uniformité des heures 

d’ouverture et des mesures d’entretien. 

 

 

La N-VA soutiendra cette résolution mais trouve qu’elle 

aurait pu sans peine aller plus loin. 

 

Mme Isabelle Pauthier estime que le patrimoine 

funéraire bruxellois est digne de grand intérêt et de respect 

par des moyens appropriés et proportionnés. Néanmoins, elle 

favorise la prévention et le contrôle social plutôt que 

l'optique sécuritaire. De plus, elle rappelle qu'une cellule de 

coordination des questions funéraires et des sépultures existe. 

La question des cimetières fait l'objet de toute l'attention du 

gouvernement. Dans la DPR, celui-ci déclare que sans 

remettre en cause le caractère communal des compétences 

liées aux cimetières, une cellule de coordination des 

questions relatives aux funérailles et sépultures sera créée au 

sein de l'administration régionale. L'encadrement, la 

guidance et la diffusion des actions portant sur la matière 

funéraire représenteront ses missions principales. 

 

 

De plus, la Région apporte déjà un soutien aux 

communes dans le cadre de la rénovation et de la protection 

du patrimoine architectural des cimetières. Le secrétaire 

d’Etat Pascal Smet a déclaré le 26 mai dernier à une question 

orale de M. Coomans de Brachène que les services de Urban 

maintiennent des contacts actifs avec les communes et sont 

toujours disponibles pour soutenir les communes qui 

développent des initiatives visant à gérer et mettre en valeur 

l'aspect patrimonial de leur cimetière.  

 

 

L'aide financière proposée par Urban n'est disponible 

que pour les projets de restauration de biens classés. 

 

Comme l'a souligné Mme Chabbert, le travail 

d'inventaire est opéré au sein de la direction du patrimoine 

architectural. Mme Pauthier mentionne également les 

travaux de Cécilia Vandervelde. « La nécropole de 

Bruxelles : étude de l'architecture et de la sculpture 

funéraire », « Des symboles et des épitaphes », inventaire 

Bruxelles 1991, portant sur le cimetière de Bruxelles à Evere 

et les « Champ de repos de la Région bruxelloise » : étude de 

l'architecture et de la sculpture funéraire des symboles et des 

épitaphes », inventaire qui a été réalisé en 1997 concernant 

les autres cimetières en Région Bruxelles capitale.  

 

Ces publications sont à considérer comme des relevés 

donnant naissance à un inventaire motivé.  

beleid is totaal verschillend in de meer dan 10 

begraafplaatsen die dit Gewest telt. 

 

 

Waarom zou het Gewest het beheer hiervan niet naar 

zich toe trekken? Het behoort immers niet meer tot de 

kerntaken van een gemeente. Er zou een uniform beheer 

moeten komen van begraafplaatsen. Tijdens de sanitaire 

crisis kon men vaststellen dat familieleden die hun 

overledenen wensten te bezoeken voor een eerbetuiging 

voor het probleem stonden van verschillende 

openingstijden, en dit soms voor twee begraafplaatsen die 

zich tegenover mekaar bevinden (Schaarbeek/Evere). 

Uniforme openingsuren en uniforme 

onderhoudsmaatregelen maken deel uit van dit beter beheer. 

 

N-VA zal deze resolutie steunen maar vindt dat deze 

gerust een stapje verder had kunnen gaan. 

 

Mevrouw Isabelle Pauthier is van mening dat het 

Brusselse funeraire erfgoed grote belangstelling en respect 

verdient met passende en evenredige middelen. Toch geeft 

zij de voorkeur aan preventie en sociale controle boven het 

beveiligingsperspectief. Bovendien wijst zij erop dat er een 

coördinatiecel voor zaken die te maken hebben met 

begrafenissen en lijkbezorging bestaat. De kwestie van de 

begraafplaatsen heeft de volle aandacht van de regering. In 

de GBV verklaart die laatste dat begraafplaatsen een 

gemeentelijke bevoegdheid zijn en blijven, maar dat binnen 

het gewestbestuur een cel zal worden opgericht om de zaken 

die te maken hebben met begrafenissen en lijkbezorging te 

coördineren. De beleidsinitiatieven op dit gebied 

omkaderen, sturen en bekendmaken, zullen de voornaamste 

taken van deze cel zijn. 

 

Bovendien verleent het Gewest reeds steun aan de 

gemeenten in het kader van de renovatie en de bescherming 

van het architecturaal erfgoed van de begraafplaatsen. 

Staatssecretaris Pascal Smet verklaarde op 26 mei jl. in een 

mondelinge vraag van de heer Coomans de Brachène dat de 

diensten van Urban actieve contacten onderhouden met de 

gemeenten en altijd beschikbaar zijn om gemeenten te 

ondersteunen die initiatieven ontwikkelen om het 

erfgoedaspect van hun begraafplaatsen te beheren en te 

belichten. 

 

De financiële steun van Urban is alleen beschikbaar voor 

restauratieprojecten van geklasseerde goederen. 

 

Zoals mevrouw Chabbert al aangaf, worden de 

inventariswerkzaamheden uitgevoerd binnen de directie 

architectonisch erfgoed. Mevrouw Pauthier noemt ook het 

werk van Cécilia Vandervelde. "La nécropole de Bruxelles 

: étude de l'architecture et de la sculpture funéraire", "Des 

symboles et des épitaphes", inventaris Brussel 1991, over de 

begraafplaats van Brussel te Evere en de "Champ de repos 

de la Région bruxelloise : étude de l'architecture et de la 

sculpture funéraire des symboles et des épitaphes", een 

inventaris die in 1997 werd opgemaakt over de andere 

begraafplaatsen in het Brussels Hoofdstedelijk Gewest. 

 

Deze publicaties moeten worden beschouwd als 

overzichten die aanleiding geven tot een gemotiveerde 
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L’oratrice rappelle également que les associations 

bruxelloises de promotion du patrimoine organisent de plus 

en plus régulièrement des visites guidées de ce patrimoine 

funéraire in situ. A titre d'exemple, elle présente la Biennale-

Néoclassic organisant ce type d'événements. Elle est 

actuellement en cours. Cela ne peut que contribuer à la prise 

de conscience de son intérêt mémoriel tant pour les acteurs 

qui en ont la charge que pour le grand public. 

 

La députée indique que c'est régulièrement par le biais 

de l'action de la société civile que de nouveaux champs 

d'intérêt émergent dans la société et s'élargissent. Grâce à ces 

dernières, de nouvelles priorités émergeront au sein des 

pouvoirs publics.  

 

La présente proposition est en décalage avec la réalité. 

 

 

En effet, le patrimoine funéraire est étudié et pris en 

considération par l’administration régionale spécialisée.  

 

 

Le groupe Ecolo votera donc contre cette proposition de 

résolution. 

 

Mme Soetkin Hoessen reconnaît que nos cimetières 

abritent un trésor patrimonial. Il est important de le protéger, 

de le conserver et le préserver du vol et du pillage. Il faut agir 

fermement. La proposition de résolution n’est toutefois 

qu’un texte de 2016 redéposé, et il semble bien que ce texte 

ait entre-temps été dépassé par la réalité. 

 

 

L’accord de gouvernement dispose que les cimetières 

sont et restent une compétence communale.  

 

Il sera créé une cellule régionale chargée de coordonner 

les questions ayant trait aux funérailles et sépultures. Cette 

cellule a pour mission l’encadrement, la guidance et la 

diffusion des actions portant sur la matière funéraire, et ce de 

manière transversale. Pour ce qui est de l’inventaire du 

patrimoine présent dans les cimetières, il existe des ouvrages 

de référence fouillés auxquels d’autres commissaires se sont 

déjà référés. 

 

En outre, plusieurs cimetières sont classés et, dans ce 

contexte, un dossier a été constitué pour chaque monument 

ou site. 

 

En ce qui concerne l’entretien et la restauration du 

patrimoine funéraire, les communes responsables peuvent 

bénéficier de l’accompagnement d’Urban et demander des 

subsides régionaux.  

 

Pour ces raisons, l’intervenante ne soutiendra pas la 

résolution. 

 

M. Sadik Köksal considère que le patrimoine bruxellois 

est important et riche. Cependant, il rappelle que les 

concessions sont délivrées pour une période déterminée : 

5/10/25/50 ans. Les renouvellements de concessions 

inventaris. 

 

De spreekster wijst er ook op dat de Brusselse 

verenigingen voor de promotie van het erfgoed steeds vaker 

rondleidingen in situ organiseren over dit funeraire erfgoed. 

Als voorbeeld geeft zij de Biënnale-Neoclassic die dit soort 

evenementen organiseert. Die is momenteel aan de gang. Dit 

kan alleen maar bijdragen tot de bewustwording van de 

herdenkingswaarde ervan, zowel voor de actoren die ermee 

belast zijn als voor het grote publiek. 

 

De volksvertegenwoordigster wijst erop dat door het 

optreden van het maatschappelijk middenveld regelmatig 

nieuwe aandachtsgebieden in de samenleving ontstaan en 

zich uitbreiden. Dankzij hen zullen er nieuwe prioriteiten 

ontstaan bij de overheden. 

 

Dit voorstel is niet in overeenstemming met de 

werkelijkheid. 

 

Het funeraire erfgoed wordt immers bestudeerd en 

opgevolgd door de gespecialiseerde gewestelijke 

administratie. 

 

De Ecolo-fractie zal dus tegen dit voorstel van resolutie 

stemmen. 

 

Mevrouw Soetkin Hoessen erkent dat op onze 

begraafplaatsen een schat aan erfgoedwaarde ligt. Het is 

belangrijk dat dit beschermd en bewaard wordt en tegen 

diefstal en plundering wordt behoed. Een hard optreden is 

noodzakelijk. Het voorstel van resolutie is echter een 

herindiening van een tekst uit 2016 en het lijkt erop dat deze 

tekst inmiddels werd achtergehaald door de werkelijkheid. 

 

Het regeerakkoord voorziet dat de begraafplaatsen een 

gemeentelijke bevoegdheid zijn en blijven.  

 

De oprichting van een cel op gewestniveau zal de zaken 

rond begrafenissen en de lijkbezorging coördineren. Deze 

cel krijgt de taak om de beleidsinitiatieven op dit gebied op 

transversale wijze te omkaderen, te sturen en bekend te 

maken. Wat betreft de inventaris van erfgoed op de 

begraafplaatsen, bestaan er uitgebreide naslagwerken 

waarnaar reeds verwezen werd door andere commissarissen. 

 

 

Bovendien zijn verschillende begraafplaatsen 

beschermd, waardoor er in die context een dossier per 

monument of per site is opgemaakt. 

 

Wat betreft het onderhoud en restauratie van het erfgoed 

op begraafplaatsen, kunnen de gemeenten die hiervoor 

verantwoordelijk zijn begeleiding krijgen van Urban en 

gewestelijke subsidies aanvragen.  

 

De spreekster zal om deze redenen de resolutie niet 

steunen. 

 

De heer Sadik Köksal vindt het Brussels erfgoed 

belangrijk en rijk. Hij wijst er echter op dat de concessies 

worden verleend voor een vaste periode: 5/10/25/50 jaar. 

Concessievernieuwingen worden georganiseerd via de 
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s'organisent via les communes, via le collège des 

bourgmestres et échevins.  

 

Si une personne n'entretient pas son caveau ou sa pierre 

tombale et qu'elle ne renouvelle pas la concession, les 

communes concernées peuvent les désaffecter. Or, la 

proposition limiterait cette possibilité. Il indique que la 

majorité des communes possède déjà un inventaire 

patrimonial. 

 

Par ailleurs, chaque commune est libre de prendre des 

mesures afin de sécuriser ses cimetières. La nouvelle 

ordonnance a modifié l'ancienne loi qui prévoyait leur 

fermeture. En conséquence, il n'existe plus d'obligation de 

disposer d'une séparation physique ou d’un contournement. 

Néanmoins, les anciens cimetières en possèdent encore.  

 

Par ailleurs, chaque commune est libre de prendre les 

mesures et les dispositions qu'elle souhaite afin de sécuriser 

ses cimetières. Le député ne comprend pas pourquoi la 

Région devrait supporter les éventuels frais générés par une 

sécurisation supplémentaire. De plus, il rappelle que la police 

est actuellement surchargée. Ce sont les raisons pour 

lesquelles son groupe votera contre la résolution. 

 

 

M. Geoffroy Coomans de Brachène assiste à un festival 

de mauvaise foi qui le consterne. Avec plaisir, le député a 

géré quatre cimetières bruxellois -dont le cimetière de 

Bruxelles et celui de Laeken- durant six années. Il constatait 

alors que certains partis de la majorité actuelle déploraient 

également des pillages. Certains voleurs repartaient en effet 

chargés de grands sacs emplis de métaux. Heureusement, 

dans certains cas, ceux-ci ont été arrêtés juste à temps. 

Certains membres de l'actuelle majorité régionale estimaient 

qu'il fallait installer des caméras, renforcer la sécurité et 

fermer les cimetières. Aujourd'hui, alors qu'une proposition 

concrète et constructive est sur la table, d'autres priorités sont 

avancées.  

 

 

 

Le député déplore également une autre absurdité. En 

effet, il explique qu'un grand nombre de monuments sont des 

concessions. La proposition ne concerne pas les concessions 

à 5 ou 10 ans. Il s'agit des vrais monuments. Ceux-ci doivent 

être préservés et valorisés.  

 

 

Il pense notamment aux cimetières de Bruxelles et de 

Laeken, d'Ixelles et de Dieweg. Il y a une semaine, le député 

avait interpellé le secrétaire d’État Pascal Smet sur la 

possibilité d'instaurer comme en Wallonie un poste de 

« Monsieur ou Madame cimetières ». Il lui a été répondu que 

cela n'était pas nécessaire.  

 

 

Parmi la trentaine de cimetières bruxellois, certains sont 

les plus merveilleux de Belgique. 

 

Le cimetière de Laeken est considéré comme le Père-

Lachaise bruxellois. M. Coomans de Brachène se dit prêt à 

leur faire visiter ceux-ci afin qu'ils soient en mesure de se 

gemeenten, via het college van burgemeester en schepenen. 

 

 

Als een persoon zijn grafkelder of grafsteen niet 

onderhoudt en de concessie niet verlengt, kunnen de 

betrokken gemeenten ze van bestemming veranderen. Het 

voorstel zou die mogelijkheid echter beperken. Hij geeft aan 

dat de meeste gemeenten al een erfgoedinventaris hebben. 

 

 

Bovendien staat het elke gemeente vrij om maatregelen 

te nemen om haar begraafplaatsen te beveiligen. De nieuwe 

ordonnantie heeft de oude wet, die voorzag in de sluiting 

ervan, gewijzigd. Hierdoor is er geen verplichting meer om 

een fysieke scheiding of rondweg te hebben. Toch hebben 

de oude begraafplaatsen ze nog steeds. 

 

Voorts staat het elke gemeente vrij om de maatregelen 

en voorzieningen te treffen die zij wenst om haar 

begraafplaatsen te beveiligen. De volksvertegenwoordiger 

begrijpt niet waarom het Gewest de kosten zou moeten 

dragen die voortvloeien uit extra beveiliging. Bovendien 

herinnert hij eraan dat de politie momenteel overbelast is. 

Om die redenen zal zijn fractie tegen de resolutie zal 

stemmen. 

 

De heer Geoffroy Coomans de Brachène ziet een staaltje 

van kwade trouw dat hem verbijstert. De 

volksvertegenwoordiger heeft zes jaar lang met plezier vier 

begraafplaatsen in Brussel beheerd - waaronder de 

begraafplaats van Brussel en die van Laken. Op dat moment 

merkte hij dat sommige partijen van de huidige meerderheid 

ook de plunderingen betreurden. Een aantal dieven 

vertrokken inderdaad met grote zakken gevuld met metaal. 

Gelukkig werden ze in sommige gevallen net op tijd gepakt. 

Sommige leden van de huidige gewestelijke meerderheid 

vonden dat er camera's moesten worden geïnstalleerd, dat de 

veiligheid moest worden verhoogd en dat de begraafplaatsen 

moesten worden gesloten. Vandaag ligt er een concreet en 

constructief voorstel op tafel, maar worden er andere 

prioriteiten naar voren geschoven. 

 

De volksvertegenwoordiger betreurt ook een andere 

absurditeit. Hij legt uit dat een groot aantal monumenten 

inderdaad concessies zijn. Het voorstel gaat niet over 

concessies voor 5 of 10 jaar. Het gaat over echte 

monumenten. Zij moeten worden beschermd en 

opgewaardeerd. 

 

Hij denkt daarbij met name aan de begraafplaatsen in 

Brussel en Laken, Elsene en Dieweg. Een week geleden 

heeft de volksvertegenwoordiger staatssecretaris Pascal 

Smet ondervraagd over de mogelijkheid om, net als in 

Wallonië, een functie van “Mijnheer of Mevrouw 

Begraafplaatsen” in het leven te roepen. Er werd hem verteld 

dat dit niet nodig was. 

 

Van het dertigtal begraafplaatsen in Brussel zijn 

sommige de mooiste van België. 

 

De begraafplaats van Laken wordt beschouwd als de 

Brusselse Père-Lachaise. De heer Coomans de Brachène 

zegt dat hij bereid is om ze rond te leiden, zodat ze het 
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rendre compte du caractère extraordinaire de certains 

monuments n'existant qu'à Bruxelles. 

 

M. Gaëtan van Goidsenhoven comprend que la majorité 

estime que sa proposition n'a aucune utilité.  

 

Toutefois, au sein de l'opposition, certains ont 

parfaitement compris l'intérêt de celle-ci. 

 

Il lui est reproché de vouloir envoyer des combis de 

gendarmerie alors qu'il souhaite uniquement réaliser un audit 

de sécurité et réaliser un état des lieux des conditions de 

protection du patrimoine.  

 

Un certain nombre des monuments (dont il est question 

et ayant été répertorié il y a un quart de siècle) ont fait l'objet 

de vandalisme et de pillage. Mais on nie ces problèmes et 

sans doute d'ici peu un colloque sera organisé pour préserver 

ce patrimoine. Alors qu'en Région bruxelloise tout va bien, 

d'autres Régions ont déjà pris des dispositions. 

 

 

L’orateur est prêt à parier qu'au terme de la législature, le 

seul élément certain est celui de la poursuite de la 

dégradation du patrimoine.  

 

Le député observe que l'on ne veut pas se donner les 

moyens d'en faire une priorité.  

 

 

La proposition n'était pas de nature ultrasécuritaire. La 

réalisation d'un audit de sécurité participait effectivement 

d'une certaine logique. En effet, M. Geoffroy Van 

Goidsenhoven estime qu'à l'heure d'aujourd'hui, lorsqu'il est 

nécessaire de préserver quelque chose, c'est également le cas 

dans d'autres dossiers comme celui du trafic des espèces 

sauvages, ou celui des œuvres d'art, une dimension 

sécuritaire est indispensable.  

 

Cependant, les auteurs de la proposition étaient prêts à 

examiner un éventuel amendement afin d'éviter que tout soit 

balayé d'un revers de main. Il espérait améliorer la situation : 

l'occasion est manquée.  

 

M. Gaëtan van Goidsenhoven espère avoir éveillé les 

consciences au sein de la majorité.  

 

M. Geoffroy Coomans de Brachène ajoute qu’en août 

2018, une statue inestimable a été saccagée au cimetière de 

Laeken. L’ensemble des partis de la majorité avait jadis crié 

au scandale et avait déploré l’absence de protection et de 

caméras. Ils avaient raison.  

 

 

Aujourd'hui, une proposition va dans le sens réclamé lors 

de cet événement. Lady Fortuna : il s'agit d'une œuvre 

majeure du cimetière de Laeken. 

 

Il estime que les parlementaires qui ne réagissent pas, 

participent à ce qui se produit dans les cimetières.  

buitengewone karakter van sommige monumenten die 

alleen in Brussel bestaan, kunnen zien. 

 

De heer Gaëtan Van Goidsenhoven begrijpt dat de 

meerderheid van mening is dat zijn voorstel geen nut heeft. 

 

Toch zijn er bij de oppositie personen die het belang 

ervan volledig hebben begrepen. 

 

Hij wordt verweten politiecombi’s te willen sturen 

terwijl hij alleen maar een veiligheidsaudit wil uitvoeren en 

een stand van zaken wil opmaken van de 

beschermingsomstandigheden van het erfgoed. 

 

Een aantal van de monumenten (waarvan sprake is en die 

een kwart eeuw geleden werden geïnventariseerd) is het 

onderwerp geweest van vandalisme en plunderingen. Deze 

problemen worden echter ontkend, en ongetwijfeld zal er 

binnenkort een colloquium worden georganiseerd om dit 

erfgoed te behouden. Terwijl alles goed gaat in het Brussels 

Gewest, hebben andere Gewesten al maatregelen genomen. 

 

De spreker durft te wedden dat aan het einde van de 

zittingsperiode het enige zekere is dat de achteruitgang van 

het erfgoed zal voortduren. 

 

De volksvertegenwoordiger merkt op dat we onszelf niet 

de middelen willen geven om hier een prioriteit van te 

maken. 

 

Het voorstel was niet extreem beveiligend. Er was 

inderdaad een zekere logica in het uitvoeren van een 

veiligheidsaudit. De heer Gaëtan Van Goidsenhoven is 

echter van mening dat vandaag de dag, wanneer het nodig is 

om iets te beschermen, wat ook het geval is bij andere zaken 

zoals de handel in wilde dieren of de kunstwerken, een 

beveiligingsdimensie van essentieel belang is. 

 

 

De indieners van het voorstel waren echter bereid een 

eventueel amendement te overwegen om te voorkomen dat 

alles van tafel wordt geveegd. Hij hoopte de situatie te 

verbeteren: de kans wordt gemist. 

 

De heer Gaëtan van Goidsenhoven hoopt dat hij de 

meerderheid heeft wakker geschud. 

 

De heer Geoffroy Coomans de Brachène voegt eraan toe 

dat in augustus 2018 een standbeeld van onschatbare waarde 

werd verwoest op de begraafplaats van Laken. Alle 

meerderheidspartijen hadden toen grote ophef gemaakt en 

het gebrek aan bescherming en camera's betreurd. Ze hadden 

gelijk. 

 

Vandaag wordt een voorstel gedaan dat in de richting 

gaat die bij die gebeurtenis werd gevraagd. Lady Fortuna: 

dit is een belangrijk werk van de begraafplaats van Laken. 

 

Hij is van mening dat de parlementsleden die niet 

reageren, bijdragen tot wat er op de begraafplaatsen gebeurt. 
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III. Discussion des considérants et des tirets du 

dispositif et votes 

 

III. Bespreking van de consideransen en van 

de streepjes van het verzoekend gedeelte en 

stemmingen 

 
 

Considérants  

 
Les considérants ne suscitent aucun commentaire. 

 
Vote 

 
Les considérants sont rejetés par 7 voix contre 4 et  

3 abstentions. 

 

 

Dispositif 

 
Le dispositif ne suscite aucun commentaire. 

 
 

Vote 
 
Le dispositif est rejeté par 8 voix contre 4 et 2 abstentions.  

 

Consideransen  

 
De consideransen lokken geen enkele commentaar uit. 

 
Stemming 

 
De consideransen worden verworpen met 7 stemmen 

tegen 4, bij 3 onthoudingen. 

 

 

Verzoekend gedeelte 

 
Het verzoekend gedeelte lokt geen enkele commentaar 

uit. 

 
Stemming 

 
Het verzoekend gedeelte wordt verworpen met  

8 stemmen tegen 4, bij 2 onthoudingen. 

 

IV. Vote sur l’ensemble de la proposition de 

résolution 

IV. Stemming over het geheel 

van het voorstel van resolutie 

 
L’ensemble de la proposition de résolution est rejeté par  

8 voix contre 4 et 2 abstentions. 

 

Het geheel van het voorstel van resolutie wordt 

verworpen met 8 stemmen tegen 4, bij 2 onthoudingen. 

− Confiance est faite à la rapporteuse pour la 

rédaction du rapport. 

 

 

 

− Vertrouwen wordt geschonken aan de rapporteur voor 

het opstellen van het verslag. 

 

 

 

La Rapporteuse La Présidente  De Rapporteur De Voorzitter 

 

Fadila LAANAN  Isabelle EMMERY 

 

Fadila LAANAN   Isabelle EMMERY 


